

# Iglesia en Jaca

## Jornadas de Teología

# Mal, sufrimiento, enfermedad, muerte... ¿es posible que tengan sentido?

Los próximos seis y siete de febrero van a celebrarse en Zaragoza las XXIX Jornadas de Teología en Aragón, organizadas por el CRETA. ¿Por qué existe el mal? ¿Qué sentido tiene el dolor? ¿Por qué Dios lo permite? Son preguntas que toda persona se hace en algún momento de la vida. La teología ilumina desde la fe el gran misterio del hombre.

### Redacción

La existencia del mal en el mundo, especialmente en sus formas más agudas y difíciles de entender, es una de las causas más frecuentes del abandono de la fe. Muchas de las personas que se declaran ateos confiesan o pretenden probar que la existencia de un Dios omnisciente, todopoderoso y bondadoso es incompatible con el mal.

Pero es también natural que los creyentes traten de iluminar el oscuro misterio del mal, de modo que la fe no se apague por la experiencia de la vida, sino que, precisamente en esos momentos, siga siendo luz clara en nuestro camino, «lámpara para mis pasos» (Sal 119). En esta vía se inscriben las Jornadas de Teología ofrecidas por el CRETA.

Quizá, y para iluminar, conviene recordar esas palabras del papa emérito Benedicto XVI: "El Dios cristiano no vino como *deus ex machina* para poner todo en orden a base de milagros, desde fuera,

sino que vino como Hijo del hombre, para con-sufrir desde dentro la pasión del hombre" (J. Ratzinger, *Fe y futuro*, 1973).

### PREGUNTAS Y RESPUESTAS

Tras la inauguración por parte del arzobispo Carlos Escribano, la primera ponencia tiene carácter de marco: 'Dios y el problema del mal', a cargo de monseñor Ernesto Brotóns, obispo de Plasencia y hasta hace unos meses director del CRETA. Seguidamente, la perspectiva bíblica: '¿De verdad un Job paciente?', por el profesor Víctor Morla (Universidad de Deusto)

La tarde del lunes 6 se abrirá con dos comunicaciones. La primera, 'Dios y la enfermedad', por la Delegación de Pastoral de la Salud; la segunda, 'Pecado, culpa, sufrimiento', por el profesor José Ignacio Blanco (CRETA). La sesión vespertina culminará con otra ponencia bíblica: 'Jesús ante la muerte', por la profesora Estela Aldave (CRETA).

La mañana del martes 7 traerá la presentación de los nuevos números de las revistas editadas en el CRETA: 'Resonancias Catequéticas' y 'Revista Aragonesa de Teología'. Dos ponencias pondrán colofón al simposio: 'El diálogo interreligioso para la reconciliación de un mundo herido', a cargo de Jesús María Alemany (Seminario de Investigación para la Paz), y 'Cristo, esperanza humana', por Francisco García (UPSA).

### PARA INSCRIBIRSE

La problemática tratada en estas jornadas tiene un alcance universal. Aunque es-

XXIX JORNADAS DE TEOLOGÍA EN ARAGÓN  
6 y 7 de febrero de 2023

## Dios y el sufrimiento

Casa de la Iglesia  
Plaza de la Seo, 6  
Zaragoza  
Información:  
[www.cretateologia.es](http://www.cretateologia.es)  
976467378

Organiza: CRETA  
Colabora: I.S.C.R.  
"Nuestra Señora del Pilar"

Universidad Pontificia de Salamanca

CREA  
Centro Regional de Estudios Teológicos de Aragón

La inscripción puede realizarse en [www.cretateologia.es](http://www.cretateologia.es).

“ La fe no se apaga por la experiencia de la vida, sino que es luz clara en nuestro camino

tán primeramente dirigidas agentes de pastoral, profesores y alumnos de filosofía, teología y ciencias religiosas, cualquier persona interesada en los desafíos de las humanidades y de las ciencias experimentales puede encontrar en esta propuesta un foro académico de discusión.

Las jornadas, que se celebrarán en la Casa de la Iglesia

(Plaza de la Seo, 6) podrán seguirse también en modalidad *online*.

En cualquier caso, es necesaria la inscripción previa en [www.cretateologia.es](http://www.cretateologia.es). Más información en el 976 467 378.

El precio de las jornadas es de 35 €, en las dos modalidades o de 10 € por ponencia (solo modalidad *online*).

## La Palabra

### Evangelio

# Alegraos y regocijaos

Domingo IV del Tiempo Ordinario  
Mt 5, 1-12a.

Al ver Jesús el gentío, subió al monte, se sentó y se acercaron sus discípulos; y, abriendo su boca, les enseñaba diciendo: «Bienaventurados los pobres en el espíritu, porque de ellos es el reino de los cielos. Bienaventurados los mansos, porque ellos heredarán la tierra. Bienaventurados los que lloran, porque ellos serán consolados. Bienaventurados los que tienen hambre y sed de la justicia, porque ellos quedarán saciados. Bienaventurados los misericordiosos, porque ellos alcanzarán misericordia. Bienaventurados los limpios de corazón, porque ellos verán a Dios. Bienaventurados los que trabajan por la paz, porque ellos serán llamados hijos de Dios. Bienaventurados los perseguidos por causa de la justicia, porque de ellos es el reino de los cielos. Bienaventurados vosotros cuando os insulten y os persigan y os calumnien de cualquier modo por mi causa. Alegraos y regocijaos, porque vuestra recompensa será grande en el cielo, que de la misma manera persiguieron a los profetas anteriores a vosotros.

**El comentario** por Juan Pablo Ferrer

## El futuro ya presente

El evangelio de Mateo comienza hoy el primero de cinco grandes discursos que estructuran su obra, como cinco son los libros del Pentateuco, la Ley de la antigua Alianza, tal como evoca la montaña donde proclamará Jesús, como nuevo Moisés, la nueva y eterna Alianza. Esta proclamación comienza felicitando paradójicamente “en presente” a los que nunca nos atreveríamos a felicitar, porque suena a burla: a los pobres en el espíritu, a los que lloran... Efectivamente, así sonaría, si no fuera por la aclaración posterior que da sentido a semejantes felicitaciones: porque suyo es el Reino..., porque serán consolados... por Dios.

Con todo, al llamarles bienaventurados en “presente”, Jesús les dice que el Reino de los Cielos ya es suyo y que son felices en el momento mismo en que se lo está diciendo, porque, si bien es verdad que sus bienaventuranzas prometen una felicidad que no se

realizará plenamente, sino en el porvenir, esta esperanza transfigura ya el presente, y más cuando ese porvenir se ha hecho realidad viva y palpable en su persona: Él es ¡el Bienaventurado! Este Reino, ya presente en él, no cesará de trabajar en la historia de los hombres hasta su meta. Entramos, pues, en el núcleo del mensaje de Jesús, su Buena Nueva.

En el espíritu de las Bienaventuranzas, todo discípulo de Jesús vive siempre en “presente”, pero le fascina el futuro. Y, atraído por el futuro, no pierde el gusto del presente. En el “aquí y ahora” es donde se practica la misericordia, la no-violencia, la paz, la solidaridad... El presente es el camino necesario hacia el futuro... El presente es incluso el futuro inaugurado ya. ¡Es más! Si en el futuro viviremos en fraternidad universal... si así seremos, ¡bienaventurados!... ¿por qué no empezar a vivir así ya? Sería gustar hoy la felicidad del mañana.

### Palabra de Dios para la semana

■ 29 DOMINGO IV del Tiempo Ordinario [IV Semana del Salterio]. [Zaragoza: San Valero. Solemnidad]. - Sof 2, 3; 3, 12-13. - Sal 145. - 1 Cor 1, 26-31. - Mt 5, 1-12a ■ 30 LUNES. Feria. - Heb 11, 32-40. - Sal 30. - Mc 5, 1-20. ■ 31 MARTES. San Juan Bosco. MO. - Heb 12, 1-4. - Sal 21. - Mc 5, 21-43. ■ 1 MIÉRCOLES. Feria. - Heb 12, 4-7. 11-15. - Sal 102. - Mc 6, 1-6. ■ 2 JUEVES. Presentación del Señor. Fiesta. Jornada Mundial de la Vida Consagrada. - Mal 3, 1-4. - Sal 23. - Lc 2, 22-40. ■ 3 VIERNES. San Blas. ML. - Heb 13, 1-8. - Sal 26. - Mc 6, 14-29. ■ 4 SÁBADO. Memoria de Santa María. - Heb 13, 15-17. 20-21. - Sal 22. - Mc 6, 30-34.

## Más noticias

### SEMANA SANTA DE ARAGÓN



El pasado 14 de enero, se reunieron en Jaca representantes de las juntas de Teruel, Calatayud, Monzón, Barbastro, Huesca y Jaca, excusando su presencia Zaragoza y Ejea de los Caballeros, contando así mismo con la presencia del obispo de Jaca monseñor Julian Ruiz Martorell.

Se analizó la situación por la que han pasado las cofradías y hermandades de Semana Santa a lo largo de estos tres últimos años, con motivo de la pandemia originada por el COVID y qué acciones realizar para relanzarlas y recuperar niveles de participación, en todos los ámbitos, previos a esta pandemia.

Así mismo, se comentó la necesidad de tener una mayor presencia activa en la sociedad y ante las diversas instituciones públicas, continuando con la labor de impulsar la Semana Santa de Aragón, intentando visibilizarla a nivel nacional, así como desarrollando labores de apoyo y ayuda a instituciones y colectivos necesitados, buscando implicar a un mayor número de entidades.

Finalmente, los asistentes fueron informados de la celebración del VII Congreso Nacional de Cofradías y Hermandades que tendrá lugar en Barbastro del 9 al 12 de Febrero

### PERSONA, FAMILIA Y SOCIEDAD

El arzobispo de Valladolid, monseñor Luis Argüello, presentó en rueda de prensa, el viernes 13 de enero, el documento ‘El Dios fiel mantiene su alianza’ (DT 7, 9), que se aprobó en la Asamblea Plenaria de noviembre de 2022. Se trata de un instrumento de trabajo pastoral sobre persona, familia y sociedad que se ofrece a la Iglesia y a la sociedad española desde la fe en Dios y la perspectiva del bien común.

La desvinculación respecto del propio cuerpo, de la realidad, de los otros y de Dios es el resultado del elogio desmedido de la autosuficiencia e independencia de los individuos como propuesta de vida plena. Ante esta desvinculación, el texto pone el acento en el vínculo o alianza que Dios sella con la humanidad; en la alianza matrimonial y en las alianzas entre las personas y los pueblos.

El texto que se ha presentado tiene como propuesta compartir sus reflexiones con los miembros de la Iglesia y con la sociedad española, partiendo de la mirada sobre la actual situación cultural, social y política. Su intención, según se señala en la presentación, es estimular la reflexión y el diálogo sobre asuntos de especial importancia para la vida eclesial y social.

## Carta del obispo

# Animarse o ser animado

**D. Julián Ruiz Martorell**

Obispo de Jaca



**Q**ueridos hermanos en el Señor: Os deseo gracia y paz. En nuestras conversaciones habituales solemos repetir con frecuencia: ¡Ánimo! Y lo decimos sinceramente, con el profundo deseo de que la persona que está a nuestro lado salga de su situación de desaliento, desorientación o, incluso, depresión.

Cuando la aflicción, la apatía y la desilusión se abaten sobre alguien, es difícil comunicar nueva vida con discursos eruditos o recetas prefabricadas. Cuando duele el alma, no bastan las palabras.

Hay personas que nunca se animarán por sí solas, porque su sufrimiento está muy arraigado, su dolor viene de lejos y su angustia no es momentánea. No podemos tomar en broma el temor que paraliza o la dejadez que se adueña desde dentro como un potente invasor. Hay quienes se sienten interiormente destruidos, rodeados de una espesa oscuridad.

El ánimo sólo puede llegar de quien es capaz de dar vida allí donde no se aprecian más que cenizas, allí donde faltan fuerzas para caminar, allí donde las tinieblas sofocan cualquier destello de luz.

Solamente puede animar el Espíritu Santo, Señor y dador de vida, fuente de genuina inspiración, manantial de fuerza y vigor, cauce de torrentes de agua viva y regeneradora.

Más que animarse, se trata de ser animado, alentado, acompañado, inspirado por el Espíritu Santo. Rezamos diciendo: "Ven Espíritu Divino, manda tu luz desde el cielo, (...) luz que penetra las almas; fuente del mayor consuelo. Ven, dulce huésped del alma, descanso de nuestro esfuerzo, tregua en el duro trabajo, brisa en las horas de fuego, gozo que enjuga las lágrimas y reconforta en los duelos". Y reconocemos: "Mira el vacío del hombre si tú le faltas por dentro".

Tampoco se trata de una actitud meramente pasiva, sino abiertamente acogedora y disponible. Hay que recibir el impulso del Espíritu, acoger su capacidad revitalizadora, admitir que su potencia puede dar vigor a nuestros pies y nuestros brazos y poner en marcha nuestro corazón. Y comenzar una nueva trayectoria vital que reconoce una fuerza que viene de lo alto, y también de la comunidad eclesial orante y de la propia disposición interior que desea secundar la iniciativa del Espíritu Santo.

Si abrimos los labios es para orar en silencio: "Deja que el Espíritu Santo actúe en tí"; "no te cierres a su intervención", "no extingas su llama", "no sofocques su potencia", "no descuides ni anules su presencia". En ocasiones, hasta sobran las palabras, sobre todo las palabras superfluas, las insípidas repeticiones de fórmulas vacías y carentes de sentido.

Recibid mi cordial saludo y mi bendición.

24 de enero, San Francisco de Sales

## Un santo capaz de leer los signos de su tiempo (II)



San Francisco de Sales.

### Redacción / Vaticans News

Continuamos leyendo la carta del papa Francisco, 'Totum amoris est' ('Todo pertenece al amor'), sobre san Francisco de Sales en el cuarto centenario de su muerte.

### EL DISCERNIMIENTO A PRUEBA DE AMOR

San Francisco de Sales, señala el Francisco, consideraba fundamental "poner constantemente a prueba el deseo, mediante un continuo ejercicio de discernimiento", y el criterio último para su evaluación "lo había redescubierto en el amor", en el "interrogarse en todo momento, en toda decisión, en toda circunstancia de la vida dónde reside el mayor amor".

### UNA TEOLOGÍA INMERSA EN LA ORACIÓN Y EN LA COMUNIDAD

El Papa atribuye a la reflexión sobre la vida espiritual de San Francisco de Sales "una notable dignidad teológica", porque en él "aparecen en él los rasgos esenciales del quehacer teológico". Primero la vida espiritual, porque "los teólogos se fraguan en el crisol de la oración", y después la vida eclesial, ya que "el teólogo cristiano elabora su pensamiento inmerso en la comunidad".

### UN NUEVO ESTILO, BAJO LA ENSEÑA DEL OPTIMISMO

En su dirección espiritual, san Francisco de Sales -explica Francisco- habla de una mane-

ra nueva, utilizando "un método que renunciaba a la severidad y confiaba plenamente en la dignidad y capacidad de un alma devota, no obstante sus debilidades". En esta visión, comenta el Papa, está "el optimismo salesiano, que ha dejado su huella permanente en la historia de la espiritualidad".

Hacia el final de su vida, así veía su tiempo: "El mundo se está volviendo tan delicado, que dentro de poco nadie se atreverá más a tocarlo, sino con guantes de seda, ni a medicar sus llagas, sino con cataplasmas de cebolla; pero, ¿qué importa, si los hombres son curados y, en definitiva, salvados? Nuestra reina, la caridad, hace todo por sus hijos".

### HOMBRE DE DIÁLOGO

Así, incluso en el diálogo con los calvinistas, recuerda el Papa citando a Benedicto XVI, experimentó "cada vez más la eficacia de la relación personal y de la caridad". El santo fue un hábil controversista, pero también un hombre de diálogo, "inventor de originales y audaces praxis pastorales, como las famosas 'hojas volantes'. Por eso fue elegido patrono de los periodistas.

### NINGUNA IMPOSICIÓN

La segunda parte de la Carta Apostólica examina el legado de San Francisco de Sales para nuestro tiempo. La primera era "volver a proponer a cada uno" la "feliz relación entre Dios y el ser humano", como hace el santo en su Tratado del amor de Dios. La Providencia divina acostumbra atraer nuestros corazones a su amor".

## Pieza de enero del Museo Diocesano de Jaca

## Conversión de san Pablo

Localización:

Catedral de Jaca.

Autor: Fray Manuel Bayeu

Subías.

Estilo: Barroco.

Este año hemos pensado cambiar un poco la temática de las piezas del mes, vamos a buscar la festividad de algún santo destacado del mes en el que nos encontramos y a localizarlo en las pinturas de la cúpula del Altar Mayor de la Catedral de Jaca realizadas por Fran Manuel Bayeu en 1792. Así damos comienzo a este 2023 con la Conversión de san Pablo que se celebra el 25 de enero.

Lo primero que hay que plantearse es ¿por qué la Iglesia celebra la conversión de este santo y no la de otros? La respuesta es que en la conversión de San Pablo concurren tres circunstancias que hicieron de ella un acontecimiento verdaderamente excepcional: En primer lugar la extraordinaria ejemplaridad, también la repercusión que tuvo este hecho en los primeros cristianos y el milagro que ocurrió.

El capítulo 9 de los Hechos de los Apóstoles de la Biblia cuenta como Pablo, un joven judío conocido con el nombre de Saúl, era militar y se dedicaba a perseguir a los cristianos. Estaba realmente preocupado por la expansión que esta nueva religión estaba teniendo a



Detalle de la cúpula referente a la conversión de san Pablo.

su alrededor y por ello decidió salir a combatirlo.

Fue autorizado a viajar a la ciudad de Damasco para apresar y encarcelar a todos los cristianos que se encontrara en esa ciudad, pero en el momento en que estaba preparado para entrar, una poderosa luz lo cegó y una voz le preguntó “¿Por qué me persigues?, él respondió ¿Quién eres tú Señor? Y oyó que le decían: “Yo soy Jesús a quien tú persigues. Pero ahora levántate; entra en la ciudad, y allí se te dirá lo que tendrás que hacer”.

Los hombres que iban con él se habían detenido, mudos, pues ellos no oían a nadie. Saulo se levantó del suelo y aunque tenía los ojos abiertos no veía nada. Sus compañeros lo guiaron y lo hicieron entrar en Da-

masco, y así pasó tres días sin comer ni beber.

Allí un discípulo llamado Ananías curó a San Pablo de la vista y lo bautizó, y así comenzó a introducirse en la comunidad católica de la ciudad y a predicar el evangelio. Saulo se cambió el nombre por el de Pablo. La frase con la que se resume la vida y obra de San Pablo es “El que antes nos perseguía, ahora anuncia la buena noticia de la fe”.

Nerón condenó y sentenció a muerte a San Pablo, y al ser ciudadano romano, su ejecución debía ser sólo por decapitación. Según la tradición, al ser decapitado, su cabeza rodó por la pendiente del terreno, rebotando tres veces en él. Y, en cada uno de los tres puntos donde la cabeza dio con el

suelo, surgió un manantial. El primero caliente, el segundo templado y el tercero frío.

### ¿SABÍAS QUE...?

San Pablo se representa tradicionalmente de edad madura, calvo y con barba, tal y como aparece en la representación de la cúpula de Bayeu. Su atributo personal es la espada, instrumento de su martirio. También lleva un papel escrito o un libro, en relación a sus cartas.

La espada utilizada para la muerte de San Pablo fue llevada a Toledo por el cardenal Gil de Albornoz en el siglo XIV, pero se perdió durante la Guerra Civil Española y, aunque durante muchos años se ha buscado, todavía no ha sido posible localizarla.

## Hace 50 años

Un 4 de febrero de 1973, el obispo de Jaca consagró la iglesia de Santiago de Sabiñánigo y, junto con seis sacerdotes, concelebraron la primera Misa. Queremos recordar este acontecimiento, con los siguientes actos:

- **Lunes 30 de enero**, a las 19.30 horas, en la iglesia de Santiago, conferencia titulada "Historia de los espacios religiosos de Sabiñánigo", por Domingo Buesa Conde.
- **Viernes, 3 de febrero**, a las 19.30 h., en la Iglesia de Santiago, actuación de la "Caja de Música".
- **Sábado, 4 de febrero**, a las 12 horas, celebración de una solemne Eucaristía presidida por nuestro Obispo, Don Julián Ruiz Martorell, a las 12 horas. Estaremos acompañados por la Coral de San Feliciano de Sabiñánigo Pueblo.
- **Sábado, 4 de febrero**, a las 19.30 h., actuará el Orfeón Serrablés en dicha iglesia.



Iglesia de Santiago, en Sabiñánigo